
 

本地船隻諮詢委員會船上工程安全小組委員會 

第九次會議記錄 

( 定稿 ) 
日期 :  2011 年 7 月 19 日 (星期二) 

時間 : 上午 10 時 至 12 時  

地點 : 海港政府大樓 24/F 會議室 A 

 
出席者 

主席 : 黃志堅先生 海事處本地船舶安全部總經理 

委員 : 王妙生先生 貨物裝卸業代表 

 陳明亮先生 貨物裝卸業代表 

 謝國平先生 貨物裝卸業代表 

 張子英先生 貨物裝卸業代表 

 賴永明先生 造船和修船業代表 

 曾超銘先生 海運和物流業代表 

 馮家均先生 海運和物流業代表 

 張名銑先生 職業安全健康局代表 

 楊沛強先生 海事訓練學院代表 

 袁子諾先生 勞工處代表 

 曾就光先生 土木工程拓展署(海港工程部)代表 
 畢少偉先生 海事處海事工業安全組 
  
秘書 : 麥發安先生 海事處海事工業安全組 
  
列席者 王兆佳先生 香港聯合船塢代表 

 李耀傑先生 香港聯合船塢代表 

           許敏聰先生 香港聯合船塢代表 

 張大基先生 氣體清除認可人士 

 黃國良先生 香港貨船業總商會 

 葉冠濤先生 香港友聯船廠代表 

 吳永康先生 海事處海事工業安全組 
 王雄偉先生 海事處海事工業安全組 

缺席者 
 陳 基先生 造船和修船業代表 

 黃耀勤先生 貨物裝卸業代表  
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I. 開會詞 

  

1. 主席歡迎香港貨船業總商會黃國良先生，香港聯合船塢王兆佳先生，許敏聰先生，

李耀傑先生，香港友聯船廠葉冠濤先生，認可人士張大基先生和海事處吳永康先生及王

雄偉先生列席本小組委員會第九次會議。 
 

2. 主席報告，本地船隻諮詢委員會在２０１１年３月３０日已通過本委員會各委員的

留任，包括新委任的委員 ── 中央貨箱搬運安全委員會謝國平先生及南區造船業商會

陳基先生，任期由２０１１年７月２０日開始，為期兩年。 
 

II. 通過上次會議記錄 

 

3. 秘書報告，除了收到馮家均先生對《密閉空間工作守則》的意見外，再無委員提出

修改建議。委員一致同意通過 2011 年 1 月 4 日第八次會議記錄(附件一)。 

 
III. 前議事項 

 

船上貨櫃裝卸防護鞋 

4. 畢少偉先生重申提出防護鞋的背景因素並指出在２００９年８月開始試用防護鞋

至今已有兩年，但廠家還未有報告回覆，希望能加快進度，並加以總結。 

 

5. 黃國良先生表示前一批防護鞋已用了兩年，沒有收到負面報告，證明防護鞋是有用

的。而最近也落了新一批防護鞋的訂單，也是２００對，用以替換及測試，鞋的物料有

效期是五年。黃先生更表示他也可提供業界測試防護鞋的數字以供參考但他指出防護鞋

並不等同安全鞋，鞋頭的防護方面還差些少才能達 JIS 的標準。 

 

6. 畢少偉先生表示現在用在測試防護鞋冲擊的標準並不是安全鞋的標準，而是一個經

調整的標準，這個標準是適合業界使用的標準，已是最低要求，能跟安全鞋比較。 

 

7. 主席表示廠家測試已有一段長時間，但還未能交待何時才可出報告，他希望測試能

達到其他國家的標準，以便加快推出提供給業界使用。 

 

 

制訂《密閉空間工作守則》 
 
8. 吳永康先生於會上派發並介紹《密閉空間工作守則》第五章擬稿的其餘部份連附錄

參考書目。吳先生表示，除了附錄４外，其餘的中文譯本經已派發給各委員，他會於會

後將合併好的中文譯本經秘書電郵給各委員儲存及提供意見。 
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9. 張大基先生表示，他對氣體清除證明書的內容有意見，他認為證書內的某些內容是

不必要的，譬如檢驗器具的牌子和檢驗日期等，他會把意見電郵給秘書。 

 

10. 李耀傑先生表示，在《密閉空間工作守則》內提及要檢測的氣體有很多種，但在市

面上並沒有一種器具能檢測所有氣體。吳永康先生表示一般並不需要檢測全部氣體，有

需要時才檢測存在的氣體。 李先生又表示在市面上很難買到合格的防火救生及信號

索，部份委員表示應該不難買到，可試找消防器材公司便可。李先生表示在守則內並沒

有寫明那些是認可安全訓練機構，主席表示一般勞工處認可的機構，海事處也會認可，

如需進一步資料，可聯絡工業安全組。 最後李先生表示一些密閉空間如水櫃等，不知

是否需要氣體清除證明書。畢少偉先生表示檢測氣體的責任在於工程負責人，法例只要

求曾經裝載危險品的艙室，須要由海事處長認可的人發出氣體清除證明書，至於其他密

閉空間的氣體檢測工作，工程負責人可自行決定及委任合資格的人來進行。 

 

11. 吳永康先生補充，目前的海事法例並沒有密閉空間的條例，所以並沒有認可課程，

而在《密閉空間工作守則》第六段中說明如持有海上貨物處理基礎安全訓練或工程督導

員安全訓練都等同已接受密閉空間訓練。 

 

12. 主席表示海事處會把《密閉空間工作守則》合併版電郵給各委員，並邀請委員發表

意見。 

 

［會後記錄：《密閉空間工作守則》合併擬稿的軟體版已在 7 月 22 日以電郵發送給各委

員。］ 

 

 

修訂《船上貨櫃處理工作守則》 

 

13. 王雄偉先生於會上派發並介紹《船上貨櫃處理工作守則》建議修訂的部份給各委員

參考，整份守則將於會後電郵給各委員。主席表示歡迎各委員參與和發表意見。 

 

14. 畢少偉先生表示鑑於近日發生多宗意外都是和一吊多櫃有關，所以守則內也有帶出

相關的題目，希望能集合各委員的意見，多加參考。陳明亮先生，馮家均先生和多位委

員均表示如在吊吉櫃時，每個吉櫃都用四條吊索，那麽在一吊不多過兩個吉櫃時，危險

性應該不大。主席表示目前守則是在咨詢階段，還未落實，而且每個行業的處理方法也

不同，希望各委員多提意見。 

 

15. 王雄偉先生提出在一吊多櫃時，很多時業界是使用一條吊索兩個鈎的一種吊索，希

望委員在提供意見時，也能一併考慮這點。 

 

16. 主席表示委員在考慮安全時，除了考慮吊索方面，也應考慮貨櫃在操控方面的穩定

性而影響工人的安全。 
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［會後記錄：《船上貨櫃處理工作守則》擬稿的軟體版已在 7 月 22 日以電郵發送給各委

員。］ 

 

 

IV. 其他事項 

 

工作守則的意見收集 

 

17. 王兆佳先生提出在收集《密閉空間工作守則》的意見時，其他船廠或業界人士可否

發表意見。主席表示歡迎業界發表意見，畢少偉先生表示王先生可提供名單給海事處作

為收集意見之用。 

 

船上起重機操作員安全訓練課程 

 

18. 楊沛強先生報告，由今年初至目前為止，船上起重機操作員安全訓練課程已舉辦了

４班，一共訓練了１ｌ４人，而在船上起重機操作員安全訓練覆修課程方面，一共舉辦

了６班，訓練了１３８人。主席多謝楊先生的報告，並表示有關數字非常有用。 

 

 

行走鹽田船隻的安全 

 

19. 主席表示，最近深圳海事局表示由於最近內地鹽田附近海域沉了多艘船，並說明此

海域在內地是屬於海區，要求本港海事處把行走內地鹽田的船隻增加乾舷，主席表示此

舉影響甚大，並希望業界通知有關人士，船隻行走大鵬灣時，要特別注意安全。 

 

 

V. 下次開會日期 

 

20. 會議於中午 12 時 15 分結束。下次會議日期將另行通告。 


